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n fin d’année dernière, 
l’événement météoro-
logique exceptionnel 
Ciarán nous a rappelé 
combien nous restions 

vulnérables face aux aléas clima-
tiques. L’importance des dégâts 
est telle qu’il faudra plusieurs 
mois, voire une année, pour réta-
blir le bon état des réseaux élec-
triques et de télécommunications. 
Cette tempête nous rappelle qu’il 
est nécessaire de veiller à une 
meilleure gestion et entretien de 
nos plantations, haies et talus, 
qu’ils soient propriétés commu-
nales ou privées.
Les Plourinois ont su être rési-
lients comme à chaque épreuve, 
qu’elle soit d’ordre sanitaire ou 
climatique. Plus que jamais, alors 
que nous constatons des fractures 
sociales, nous nous devons d’être 
solidaires, attentifs et bienveil-
lants pour ne pas céder aux raison-
nements simplistes souvent fon-
dés sur des préjugés, de fausses 
analyses et parfois par manque 
d’informations objectives sur les 
sujets de société.
L’équipe municipale remercie 
toutes les personnes qui se sont 
mobilisées spontanément pour 
apporter leur aide, notamment 
nos agriculteurs ainsi que de nom-
breux habitants.
Sur un autre sujet, je souhaite éga-
lement remercier les généreux 

ÉDITO
donateurs et les bénévoles enga-
gés lors de la dernière collecte de 
la banque alimentaire du CCAS de 
la commune.  Nous sommes tous 
heureux de constater qu’à Plou-
rin-lès-Morlaix, la solidarité n’est 
pas un vain mot.
Alors en ce début d’année 2024, 
engageons-nous avec optimisme !
L’équipe municipale se joint à moi, 
pour vous adresser de tout cœur 
nos vœux de bonheur pour une 
nouvelle année sereine, la meil-
leure possible pour chacun d’entre 
vous et vos familles.

Bonne et heureuse année 2024 !

Le maire, Guy Pennec

fin ar bloaz tremenet e oa bet 
degaset da soñj deomp gant ar 
gorventenn Ciarán pegen bresk 
omp dirak doareoù ha taolioù 

an amzer. Abalamour ma zo bet freuz 
bras e rankimp labourat e-pad un toul-
lad mizioù, ur bloaz zoken, evit adlakaat 
hon rouedadoù tredan ha pellgomze-
rezh e stad vat.
Gant ar gorventenn-se eo deuet splann 
dimp pegen pouezus eo merañ hag ober 
war-dro hon gwez, girzhier ha kleuzioù 
gant evezh, pe e vefent war tachennoù 
ar gumun pe war dachennoù prevez.
Gouest eo bet tud Plourin da zerc’hel 
krog mat evel kustum pa zegouezh 
un taol fall, ha pa vefe liammet ouzh 
ar yec’hed pe ouzh an amzer. Dav eo 
deomp chom war evezh, bezañ made-
lezhus hag a-unan, dreist-holl er mare-
mañ a zo merket gant torroù sokial. 
Diwallomp da vezañ touellet gant res-
pontoù eeun graet ha tout, diazezet 
alies war ur mod treuz ha distreset da 
gompren an traoù a dremen en hon 
c’hevredigezh.
Skipailh an ti-kêr a fell dezhañ lavaret 
trugarez d’an holl dud a oa bet prim o 

reiñ sikour d’ar re all, dreist-holl hon 
labourerien-douar ha kalzik Plouriniz 
a-hend-all.
Evit un abeg all e fell din lavaret truga-
rez d’an holl re o deus tremenet amzer 
a youl-vat ha graet un donezon e-pad 
ar reuziad dastum diwezhañ aozet gant 
bank ar boued e KOSG Plourin. Lorc’h zo 
ennomp-holl pa welomp n’eo ket ar gens-
koazell ur gomzoù c’houllo e Plourin.
Neuze, ret eo kaout fiziañs er bloaz ne-
vez, ha dalc’homp ganti e 2024 !
Gant skipailh an ti-kêr e hetan deoc’h, 
a-greiz kalon, bloavezh mat ha levenez 
e-leizh ho puhez. Ra vo seder ar bloaz 
nevez, ar gwellañ ma c’hall bezañ evit 
pep hini ac’hanoc’h hag evit ho familhoù.

Bloavezh mat deoc’h e 2024.

Ar maer, Guy Pennec
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ACTUALITÉS

DES DÉGÂTS IMPORTANTS

TEMPÊTE CIARÁN

Dans la nuit du 1er au 2 novembre 
2023, la tempête Ciarán a sévèrement 
impacté le Finistère avec des vents 
atteignant jusqu’à 160 km/h à l’inté-
rieur des terres et 200 km/h sur la 
côte.

Les informations diffusées large-
ment dans les médias au cours 
des jours précédant ce phénomène 
météorologique, ainsi que les me-
sures exceptionnelles prises par la 
préfecture du Finistère, ont indé-
niablement contribué à l’absence 
de victimes.
Au niveau de la commune, un nu-
méro d’urgence a été mis en place 
dès le 30 octobre et transmis via 
nos différents moyens de commu-
nication. Le lendemain, la mairie 
a mobilisé pleinement ses res-
sources, en donnant la priorité 
aux interventions et en assurant la 
coordination avec les services de 
secours. Les habitants ayant subi 
d’importants dommages sur leurs 
habitations ont été relogés, et un 
recensement a été effectué pour 
identifier les foyers privés d’électri-
cité et de télécommunications.
Vingt agents des services tech-
niques ont été mobilisés sur l’en-

semble du territoire communal afin 
de sécuriser les axes routiers et de 
les dégager. Durant deux semaines, 
les élus se sont relayés pour assu-
rer une permanence, avec un point 
chaud à la salle du Cheval Blanc et 
un accès aux douches au complexe 
sportif.
Certains bâtiments communaux 
ont été endommagés (la crèche, 
la charcuterie et l’espace Tanguy 
Prigent), ainsi que les panneaux 
de signalisation et les candéla-
bres. L’Espace Aquatique du Pays 
de Morlaix a subi des dommages 
importants, et nous n’avons pas 
encore d’informations quant à sa 
réouverture. 
Temporairement, l’accès aux es-

paces boisés a été in-
terdit dans un souci de 
sécurité pour tous.
À la date du 9 no-
vembre, 70 foyers 
étaient toujours privés 
d’électricité. Les tra-
vaux de réparation sur 
les réseaux de télé-
coms sont toujours en 
cours. Nous exprimons 
notre gratitude envers 
ceux d’entre vous qui 
ont fait preuve de soli-

darité. Certains n’ont pas hésité à 
prêter leur groupe électrogène ou à 
accueillir leurs voisins les plus vul-
nérables. Nous tenons également 
à remercier les agriculteurs et les 
associations (Au Fil du Queffleuth, 
Arrée VTT, l’Avenir de Plourin, etc.) 
qui ont apporté leur aide précieuse 
aux services techniques pour dé-
gager les sentiers et les terrains 
de sport ; ainsi que nos agents des 
services techniques, mobilisés dès 
les premières heures de la tem-
pête, pour lesquels le travail reste 
encore considérable.

L’application Imagina de la 
municipalité s’est avérée être 
un outil de communication 
essentiel en de telles circons-
tances. En effet, elle a permis, 
grâce à des notifications, de 
vous alerter et de vous infor-
mer sur les mesures mises 
en place. Si vous ne l’avez pas 
encore fait, nous vous recom-
mandons vivement de la télé-
charger.
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ACTUALITÉS

LA FIBRE
DÉPLOIEMENT 
ET COMMERCIALISATION

Le projet Bretagne Très Haut Débit a 
pour objectif d’offrir un accès étendu 
au Très Haut Débit (THD) à tous les ha-
bitants de la région bretonne, complé-
mentant ainsi les initiatives du secteur 
privé. 

Avec une couverture prévue sur 90% 
du territoire et 60% de la population 
bretonne (environ 1,45 million de lo-
caux), le projet vise un aménagement 
équilibré du territoire, assurant un 
déploiement équitable entre zones 
rurales et villes moyennes.
Le financement et la gestion publics 
sont cruciaux pour définir le rythme 
de déploiement et garantir la pro-
priété des réseaux. L’intervention 
publique est justifiée par le fait que 
seule la technologie fixe répond ef-
ficacement aux besoins actuels et 
futurs en matière d’usages numé-
riques. La technologie choisie, avec 
ses avantages en termes de rapidi-
té, continuité et symétrie, améliore 
considérablement les performances, 
réduisant, par exemple, le temps 
d’envoi de 100 photos de 38 minutes 
en ADSL à 12 secondes avec la fibre.

Le financement du projet regroupe 
des contributeurs tels que Plan 
France Très Haut Débit, THD Bre-
tagne, l’Union Européenne, la Région 
Bretagne, le Département du Finis-
tère et Morlaix Communauté. 
Le coût moyen d’une prise pour 
rendre éligible à la fibre optique par 
Bretagne Très Haut Débit (BTHD) est 
estimé à 1 145 €. Dans le cadre de ce 
projet, un total de 34 200 locaux doit 
être rendu éligible à la fibre optique 
par BTHD. Morlaix Communauté 
prévoit une contribution financière 
significative de 10,5 millions d’euros, 
démontrant l’engagement financier 
des collectivités locales en faveur du 
développement et de l’inclusion nu-
mérique de leur territoire.

Le déploiement de la fibre à Plou-
rin-lès-Morlaix se fait en deux phases, 
avec un total de 2 600 prises à rendre 
éligibles. La Phase 2, comprenant 
1 164 prises, est en cours de com-
mercialisation de novembre 2023 
à mai 2024. La Phase 3, avec 1457 
prises, est en cours de travaux, et la 
commercialisation est prévue pour 
2025/2026. 
Si vous êtes éligible à la fibre, vous 
pouvez contacter votre fournisseur 
d’accès à internet pour planifier l’ins-
tallation. Les offres varient, alors 

comparez-les.
L’installation com-
mence du Point de 
Branchement Op-
tique (PTO) dans la 
rue, jusqu’à votre 
maison. Pour un 
réseau enterré, 
les techniciens 
utilisent les four-
reaux des câbles 
téléphoniques. En 
aérien, la fibre est 
tirée jusqu’au point 
d’entrée. Ensuite, la 
fibre est acheminée 

dans la maison, en suivant le réseau 
téléphonique si possible. 
Le technicien peut vous conseiller 
sur l’emplacement du boîtier fibre, 
connecté à la Prise Terminale Op-
tique. Mais c’est bien l’abonné qui 
détermine où il souhaite relier sa box 
à la fibre optique, via la PTO. Le rac-
cordement est gratuit, sauf en cas de 
travaux spéciaux, et l’installation des 
équipements peut ne pas être inclus. 
Le technicien assure le test de fonc-
tionnement des services.
Ce projet s’inscrit dans une pers-
pective d’anticipation des évolutions 
du réseau, notamment avec la fer-
meture annoncée du réseau cuivre 
d’Orange à l’horizon 2030. Cela si-
gnifie donc que les utilisateurs qui ne 
souhaite pas nécessairement un ac-
cès à Internet devront tout de même 
se raccorder à la fibre optique pour 
disposer d’une ligne téléphonique.

BON À SAVOIR : 
   Pour savoir si êtes éligible ou non à 
la fibre sur internet : 
https://www.mega.bzh/fibre
   En cas de problème de raccorde-
ment, le fournisseur d’accès à internet 
est l’interlocuteur principal. 
   En cas de non-réponse, vous pour-
rez contacter THD Bretagne : 
https://www.thdbretagne.bzh/
   En escalade, si la situation n’évo-
lue pas positivement : des solutions sont 
disponibles sur 
https://www.mega.bzh/aide.

u

u

u

u
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Sandra Sabin est la nouvelle Direc-
trice Générale des Services de la 
municipalité de Plourin-lès-Morlaix. 
Après avoir œuvré dans plusieurs 
domaines, notamment juridique, fi-
nancier ou encore  administratif, elle 
a choisi comme nouveau port d’at-
tache la mairie plourinoise. Elle nous 
en dit plus sur son parcours et ses 
aspirations. Portrait.
 

UNE EXPÉRIENCE TRANSVERSALE 
Charentaise d’origine, Sandra 
Sabin a été formée en droit des 
affaires. Elle réalise d’abord des 
missions de conseil juridique au-
près des Chambres interconsu-
laires au début des années 2000, 
puis se tourne vers la fonction 
publique grâce à l’obtention de 
concours. « Je suis devenue référente 
juridique à la Direction départemen-
tale de l’agriculture », précise t-elle. 
Sandra souhaite multiplier ses 
compétences, elle intègre alors en 
2015 le poste de gestionnaire sur 
le site de Suscinio à Morlaix (lycée 
et exploitation) puis secrétaire gé-

VIE MUNICIPALE

nérale au sein de l‘Etablissement 
Public Local d’Enseignement et de 
Formations Professionnelles Agri-
cole de Châteaulin-Morlaix-Kerliver 
(EPLEFPA). Une mission transver-
sale qui lui permet de travailler 
sur le volet comptable et financier, 
ainsi que sur celui de la logistique 
et de la sécurité. 
En 2023, Sandra Sabin ressent 
le besoin d’ouvrir d’avantage son 
champ professionnel. « J’avais 
envie d’avoir une vision plus large, 
de voir ce qui se passait autour de 
moi ». La voilà donc qui intègre 
en octobre l’équipe des agents 
municipaux de Plourin. C’est son 
premier poste au contact direct 
avec les élus. « J’aime cette proxi-
mité avec les élus et les agents. Il y a 
une bonne équipe », nous dit-elle 
enthousiaste. 

LA SALLE OMNISPORTS 
Autre chantier d’envergure, celui 
de la salle omnisports. Les travaux 
de rénovation démarrent le 15 
janvier. « Les élus en lien avec les 
services travaillent actuellement 
là-dessus. Il faut trouver un endroit 
où les différentes activités spor-
tives puissent continuer d’avoir 

lieu ». Pas facile avec les normes 
de sécurité et les contraintes ma-
térielles inhérentes à chaque dis-
cipline … 

AMÉLIORER LE QUOTIDIEN DES 
USAGERS 
En charge du bon fonctionnement 
de l’administration plourinoise, 
Sandra Sabin souhaite mettre en 
place un projet de service efficient. 
« J’ai pour projet d’établir une meil-
leure transversalité entre les différents 
services afin d’anticiper les décisions 
financières et stratégiques », préco-
nise t-elle. Une mission qui s’ac-
compagne de la mise en oeuvre 
d’outils communs et de temps de 
concertation avec pour objectif 
« d’améliorer le fonctionnement de 
la collectivité ».

SANDRA SABIN
NOUVELLE DIRECTRICE 
GÉNÉRALE DES SERVICES 

« J’aime cette proximité avec 
les élus et les agents ».

« J’ai pour projet d’établir une 
meilleure transversalité entre 
les services ».
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VIE MUNICIPALE

DÉPART EN RETRAITE
ODILE FRIN

Le 10 novembre dernier, c’est avec 
une certaine émotion qu’Odile 
Frin, directrice générale des ser-
vices de la commune pendant 32 
ans, a symboliquement exprimé 
ses adieux à ses collègues de tra-
vail, ainsi qu’aux élus et maires 
avec lesquels elle a collaboré tout 
au long de sa carrière. Nous lui 
adressons nos vœux les plus sin-
cères pour une retraite paisible 
et l’opportunité de profiter plei-
nement de sa famille et de ses 
proches.

FRÉDÉRIC GUIDEC
NOUVEAU RÉFÉRENT 
CULTURE 

Frédéric, plus connu sous le dimi-
nutif de « Fred » est un visage fami-
lier des usagers de la médiathèque 
de Plourin-lès-Morlaix. Agent de 
médiathèque depuis 2019, il est au-
jourd’hui le référent culture de l’éta-
blissement.  
Un rôle d’envergure qui consiste 
à mettre en oeuvre la politique 
culturelle de la municipalité. « Je 
m’occupe de la médiathèque et de l’or-
ganisation des ateliers qui y ont lieu, 
je programme des expositions, je re-
cherche des artistes et j’organise éga-
lement des concerts à la Chapelle ainsi 
que des spectacles ». Ces missions 
se concrétisent par la program-
mation et la présentation d’évé-

nements phares sur la commune, 
comme le festival de musique Son 
ar Mein qui a lieu en septembre, 
la Charrette aux Merveilles et ses 
spectacles en octobre, la Baie des 
livres en novembre, ou encore le 
festival du Très court Métrage en 
juin. 

Pas de quoi s’ennuyer donc, pour 
cet ancien chaudronnier-soudeur, 
plongé actuellement dans la par-
tie administrative de son métier : 
la présentation du bilan 2023 et du 
prévisionnel 2024 !

« Je m’occupe de la mé-
diathèque (...), je programme 
des expositions, je recherche 
des artistes ... ».

02 98 72 54 53

accueil.mediatheque@plourin-morlaix.bzh
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accueil.mediatheque@plourin-morlaix.bzh

BILAN DE 
MI-MANDAT

DOSSIER

La municipalité de Plourin-
lès-Morlaix s’est engagée à 
améliorer le cadre de vie des 
habitants. Elle souhaite faire 
le point sur les nombreux 
projets en cours ou à l’étude. 

LE POINT SUR NOS ACTIONS
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BILAN DE MI-MANDAT

DYNAMISATION CULTURELLE, SPORTIVE & SOCIALE : 
UN ENGAGEMENT CONTINU

DONNER

183 événements culturels ont été 
proposés gratuitement depuis le 
début du mandat.
   La médiathèque organise 
des éveils musicaux un mercredi 
par mois tous les vendredis, des 
lectures pour les tout-petits et le 
samedi, des ateliers manuels pour 
les enfants à partir de 8 ans. 
   Maintien d’une collaboration 
active avec l’école Martin Luther 
King et l’école du Vélery pour des 
actions pédagogiques continues.
   Soutien logistique à la fête 
du four à pain
   Proposition d’un nouvel évé-
nement : la fête du Reuz en juin 2022 
qui sera renouvelé tous les 2 ans.

   L’ensemble des subventions 
de soutien aux associations de loi-
sirs et employeuses de salariés 
(crèche Ty Ar Vugale et centre so-
cial Ti An Oll) a été maintenu.
   Penn Ar Roz : 
b Aménagement et réfection de 
la plateforme du boulodrome de 
plein air.
b Construction d’un bâtiment mul-
tifonctions, coût : 271 092 € TTC,
b Création d’une aire de cam-
ping-cars, coût : 31 867 € TTC. 
   Mise à disposition de la salle 
du Cheval Blanc à titre gracieux 
pour les associations humanitaires. 
Dons financiers exceptionnels ac-
cordés pour l’aide internationale : 
pour les victimes du tremblement 
de terre en Turquie, à l’association 
Iroise Ukraine ainsi qu’à l’associa-
tion Tiwizi 22 pour le séisme au Ma-
roc, pour un montant total de 3 000 €.

Événement exceptionnel en 2023 : 
Le Tro Menez Are a attiré 7500 
participants à Plourin-lès-Morlaix, 
mettant en valeur nos sentiers de 
randonnées et la richesse de notre 
patrimoine.
   Soutien logistique à la fête 
du four à pain

   Proposition d’un nouvel évé-
nement : la fête du Reuz en juin 2022 
qui sera renouvelé tous les 2 ans.

s

ACCOMPAGNEMENT

s

s

s

DÉVELOPPEMENT

s

s

L’ENVIE DE 
LA CULTURE À TOUS 
LES PLOURINOIS

DES ASSOCIATIONS PAR 
LA MISE EN PLACE DE 
MOYENS LOGISTIQUES 
& FINANCIERS 

D’ANIMATIONS SOCIALES 
SUR LA COMMUNE

L’avant-projet définitif de réha-
bilitation du complexe sportif est 
clos, en collaboration avec les 
associations sportives locales. 
Le lancement du projet de ré-
novation débutera le 15 janvier 
2024.

À VENIR

RENFORCER L’OFFRE 
D’ACTIVITÉS SPORTIVES 

183
événements culturels 
réalisés depuis le 
début du mandat

7500
participants au départ 
du Tro Menez Are 
à Plourin

s

s

s
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BILAN DE MI-MANDAT

INITIATIVES VISANT À RENFORCER LA SOLIDARITÉ ET AMÉLIORER LES 
SERVICES DE SANTÉ PROPOSÉS À LA POPULATION

PROMOUVOIR

DE NOUVEAUX MODES 
D’ACTION AU SERVICE 
DE LA POPULATION
s

s

s

s

s

À VENIR

BIEN VIVRE ET BIEN 
VIEILLIR

   Depuis 2022, nous tra-
vaillons en collaboration avec 
le groupe Office Santé pour la 
construction d’un bâtiment en 
centre-bourg accueillant plu-
sieurs professionnels de la san-
té : deux médecins généralistes, 
un interne stagiaire ou un(e) in-
firmier(e) en pratique avancée, 
un(e) ostéopathe, un(e) ortho-
phoniste, un(e) podologue et/ ou 
orthopédiste.
   Finalisation de l’avant-pro-
jet d’un village « bien vieillir » 
constitué d’adaptation au vieillis-
sement et à la perte d’autonomie. 
2024 sera l’année de recherche 
des financements du projet.

s

s

   La mission locale a ouvert 
une permanence au CCAS les 1er 
et 3ème mercredis du mois et à la 
Courte Échelle les 2ème et 4ème mer-
credis du mois pour les jeunes éloi-
gnés de l’emploi ou de la formation. 
   Consolidation du groupe-
ment d’aides à domicile avec Plou-
gonven et télégestion du service.
   Consolidation du poste d’as-
sistante sociale à plein temps.
   Mise en place d’aides aux 
usages du numérique par la créa-
tion d’un poste de conseiller nu-
mérique porté par la commune de 
Plourin-lès-Morlaix, en fonction-
nement intercommunal sur 4 com-
munes : Plourin, Pleyber-Christ, 
Lannéanou et Le Cloître-Saint-
Thégonnec et d’un poste France 

Services porté par la commune de 
Plourin-lès-Morlaix et mutualisé 
avec 5 autres communes : Pley-
ber-Christ, Lannéanou, Le Cloître-
Saint-Thégonnec, Plougonven et 
Plounéour-Ménez.
   Mobilisation du collectif 
des maires en soutien aux EHPAD 
en résistance à partir de Plou-
rin-lès-Morlaix pour le Finistère en 
lien avec les autres départements 
bretons pour accompagner digne-
ment le grand-âge.
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PRÉPARER L’AVENIR, PROMOUVOIR LA MOBILITÉ DOUCE ET REHAUSSER 
LA QUALITÉ ENVIRONNEMENTALE : 
UN DÉFI POUR TOUS DANS LEQUEL ON VOUS ACCOMPAGNE.

   Obtention du Label Zéro 
Phyto depuis 2021 
   Mise en place de la numéro-
tation rurale en lien avec La Poste 
depuis 2023 pour préparer l’arrivée 
du haut-débit par la fibre.
   Remplacement de l’éclai-
rage de la médiathèque et des 
écoles Martin Luther King pour un 
éclairage écoresponsable à LED.

BILAN DE MI-MANDAT

AGIR

POUR PRÉPARER 
L’AVENIR

s

s

s

RÉALISATIONS

DE PISTES 
PIÉTONS/CYCLES

   Finalisation du projet liai-
sons douces sur le bourg, Saint 
Fiacre et Morlaix en 3 tranches. 
Réalisation de la 1ère tranche le 
long de la VC 143.
   Réhabilitation de la voirie 
dans la Vallée du Menguen et pré-
servation de son bois classé par la 
mise en place d’une voie unique-
ment dédiée aux piétons/cycles et 
d’un accès aux véhicules motori-
sés autorisé seulement pour les 
riverains (actuellement toujours 
en expérimentation). Le projet est 
estimé à 800 000 €.

s

s

AMÉLIORER

LE CADRE DE VIE

   Déploiement du plan d’ac-
cessibilité aux personnes à mo-
bilités réduites. Remplacement 
du mobilier urbain dans le centre 
bourg répondant aux normes de 
sécurité des usagers PMR. 
   Création de cellules com-
merciales de l’espace Tanguy 
Prigent et d’un nouveau local de 
commerce de bouche. 
   Réfection et achat des bancs 
de l’église Notre-Dame.
   Restauration des portes de 
l’ossuaire.
   Pour sensibiliser les au-
tomobilistes au respect des limi-
tations de vitesse, la commune a 
investi dans 4 radars mobiles pla-
cés sur la commune et installé des 
chicanes rue du Poher et rue du 
Trégor, obligeant les véhicules à 
réduire leur vitesse.
   Extension de la limitation de 
vitesse à 70km/h du Tronc à Poull 
Ar Marant et route du Vieux Moulin.
   Limitation de la vitesse à 
30km/h dans le centre-bourg à 
proximité de l’ensemble des com-
merces et services.
   Aménagement sécuritaire 
du carrefour de Kerolzic par une 
amélioration de la visibilité.

s

s

s

s

s

s

s

s

À VENIR

DES AMÉNAGEMENTS PIÉTONS ET VÉLOS

   La liaison piétons/cycles du bourg au Pillion est toujours en cours.
   Élargissement de la voie verte Le Tronc - Saint Fiacre. 
   L’étude de l’aménagement sécuritaire de la rue Ker Heol est 
finie. Elle reste à présenter aux riverains.

s
s
s
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UN ENGAGEMENT ACTIF DANS UNE SÉRIE D’AMÉNAGEMENTS RÉPONDANT 
AUX DÉFIS FUTURS, TOUCHANT À LA FOIS L’URBANISME, L’ÉCOLOGIE, 
ET LE DÉVELOPPEMENT DURABLE.

BILAN DE MI-MANDAT

AMÉNAGER

LA COMMUNE POUR RÉPONDRE AUX ENJEUX DE DEMAIN

   Le quartier Bel Air a été 
entièrement réhabilité par la ré-
fection des réseaux souples et 
humides, l’enfouissement des ré-
seaux électriques et télécoms. Les 
travaux de voirie, d’implantation 
de places de stationnement et de 
nouveaux espaces verts ont été fi-
nalisés au printemps 2023.
   Finalisation de la rue Guy Le 
Normand par les travaux de voirie 
et les travaux paysagers après la 

s

s

s

réfection des réseaux souples et 
humides, l’enfouissement des ré-
seaux électriques et télécoms.
   Réfection des silos de stoc-
kage aux ateliers techniques.
   Rénovation des façades de 
l’école du Vélery.
   Réfection de trottoirs : une 
enveloppe de 40 000 € est consa-
crée chaque année aux travaux de 
réfection de trottoirs pour les voi-
ries urbaines et 150 000 € par an 

pour les voiries rurales (soit 30 415 
m2 d’enrobé réalisés depuis 2021). 
b  2021 et 2022 : le quartier de la 
Chapelle.
b 2023 : quartier des Musiciens, 
quartier de la Chapelle et rue du 
Docteur Kergaradec.
   Installation de bornes élec-
triques et d’abris vélos au centre-
bourg.

s

s s

À VENIR

DES AMÉNAGEMENTS URBAINS

   Le projet de construction d’un lotissement à Poullig Al Laez est finalisé. Le lancement des travaux de viabi-
lisation des terrains est acté début 2024, avant la commercialisation des lots au 2ème semestre 2024.
   L’avant-projet de la rue de la Gare, allée de Coatélan et la rue Traverse est à valider avec les riverains début 
2024 en consultation publique.
   La faisabilité de la rénovation des quartiers du Pillion et Krech’ Avel est à l’étude architecturale par Finistère 
Ingénierie Assistance.
   Installation d’abris vélos dans les écoles.

s

s

s

s
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BILAN DE MI-MANDAT

LA MUNICIPALITÉ MET L’ACCENT SUR LA COMMUNICATION ET LA PARTICI-
PATION CITOYENNE EN IMPLIQUANT LES HABITANTS DANS LES ORIENTA-
TIONS ET PROJETS LOCAUX.

DÉVELOPPER

L’INFORMATION ET LA COMMUNICATION

   Reprise des réunions de 
quartier en 2023.
   Maintien de la publication 
de deux Plourinois par an.
   Création et mise en ligne 
d’un nouveau site internet réalisé 
en lien avec Morlaix Communauté.
   Conception et déploiement 
d’une application communale via 
Imagina avec plus de 3000 utilisa-
teurs touchés.
   Ouverture d’une page Face-
book, Instagram et YouTube.
   Mise en place d’un paie-
ment en ligne des services sco-

s

s

laires possible via le dispositif Pay 
FIP en lien avec les services des 
impôts.
   Sur le site internet : mise en 
ligne d’un lien permettant l’accès 
au catalogue de la  Bibliothèque 
du Finistère permettant de consul-
ter et/ou réserver plusieurs res-
sources, telles que : vidéos à la 
demande, livres numériques, jour-
naux et magazines, musique, tu-
toriels..., le tout inclus dans votre 
abonnement à la médiathèque.

   Conception et distribution 
d’un dépliant sur les 5 chemins de 
randonnée balisés FFR de la com-
mune.

s

s

s

s

s

LA COMMUNE ACCOMPLIT DES PROJETS D’ENVERGURE EN COLLABORATION 
AVEC MORLAIX COMMUNAUTÉ, RENFORÇANT AINSI LES LIENS INTERCOM-
MUNAUX ET CONTRIBUANT AU DÉVELOPPEMENT LOCAL.

La déchèterie de Kersody a réou-
vert après une longue réhabilita-
tion due à sa mise aux normes. À VENIR

DES AMÉNAGEMENTS COLLABORATIFS

   Travail en collaboration avec Morlaix Communauté sur le projet 
Cinéville qui se situera dans la ZAC de Saint-Fiacre.
   L’aménagement des voiries, la réorganisation du stationnement, 
du flux des déplacements des piétons, transports, cycles et voitures 
autour du Lycée Tristan Corbière est un travail collaboratif avec la ville 
de Morlaix et Morlaix Communauté.

s

s

s
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BILAN DE MI-MANDAT

DÉVELOPPEMENT DE LA POLITIQUE EN FAVEUR DE L’ENFANCE PAR LE BIEN-
ÊTRE DES ENFANTS ET DES JEUNES EN METTANT EN PLACE DES INITIATIVES 
VARIÉES DANS LE DOMAINE DE L’ÉDUCATION, DE LA SANTÉ ALIMENTAIRE
ET DU DÉVELOPPEMENT DURABLE.

ENCOURAGER

LA PRATIQUE DU SPORT 
ET L’ALIMENTATION 
SAINE

   Développement du service 
des sports avec un camp d’été.
   Développement des appro-
visionnements bio et des circuits 
courts (80%) pour maintenir des 
repas de qualité au restaurant sco-
laire.
   Partenariat avec la com-
mune de Plougonven : livraison 
quotidienne de 50 repas à l’école 
de Saint Eutrope, continuité de li-
vraison à l’école de Locquénolé.
   Travail communautaire au-
tour d’un projet alimentaire ter-
ritorial « 29 cantines saines et du-
rables », projet mené par Morlaix 
Communauté.

s

s

s

s

FORMER

 LES JEUNES 
À L’ÉCO-CITOYENNETÉ

   Sensibilisation à l’éco-mo-
bilité pour encourager des modes 
de déplacement durables.
   Apprentissage de la sécuri-
té routière dans les déplacements 
à vélo des élèves.

s

s

SOUTENIR

PROJETS D’ÉCOLE ET AC-
COMPAGNEMENT DES AS-
SOCIATIONS LOCALES DANS 
LEUR PROJET JEUNESSE

   Plan de relance numérique : 
développement de l’outil informa-
tique dans les écoles.
   Aides financières pour les 
sorties : classes de mer, classes 
nature et classes surf dans les 
écoles Martin Luther King et Vélery.
   Depuis septembre 2020, 
ouverture d’une filière bilingue 
Français-Breton dans les écoles 
élémentaire et maternelle Martin-
Luther-King, favorisant le multi-
linguisme et la préservation de la 
culture bretonne.

s

s

s
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ACTION SOCIALE

LA BANQUE ALIMENTAIRE

UNE BELLE MOBILISATION 

Le Centre Communal d’Action So-
ciale (CCAS) de Plourin-lès-Morlaix 
dispose d’une banque alimentaire 
qui opère grâce à un réseau de béné-
voles dévoués.

Une équipe d’une quinzaine de bé-
névoles soutenue par près de cin-
quante personnes supplémentaires 
lors de la collecte nationale, permet 
à la banque alimentaire de Plourin 
de distribuer des paniers repas tout 
au long de l’année.
En 2022, plus de 80 résidents de 
Plourin, répartis dans 48 foyers, ont 
bénéficié de plus de 500 de ces pa-
niers essentiels. Une commission 
spécifique analyse les dossiers de 
demande selon des critères stricts 
dans le respect de la confidentialité.

Cette année, la collecte a duré trois 
jours, en parallèle de la collecte 
nationale. Les résultats sont sans 
équivoque, avec environ une tonne 
supplémentaire de produits collec-
tés par rapport aux années précé-
dentes.

Une grande fierté pour les bénévoles 
qui se sont engagés pleinement lors 
de ces trois jours de collecte.
Le CCAS adresse ses chaleureux 
remerciements à tous les béné-
voles pour leur implication et à 
toutes les personnes généreuses 

qui ont fait don de leur temps 
et de leurs ressources au 
profit des bénéficiaires de la 
banque alimentaire !

LA REMISE DES MÉDAILLES

UNE DISTINCTION 
REMISE À SIX AGENTS

Monsieur Pennec, le Maire, en qualité 
de Président du CCAS, accompagné 
de Madame Bourven, Directrice du 
CCAS, ont eu l’honneur de décerner 
une médaille d’argent à six agents de 
la collectivité : Patrice Taoc, respon-
sable des ressources humaines ; 
Marie-Danièle Cozannet, aide-soi-
gnante ; Roselyne Gourlaouen, in-
firmière ; Sylviane Premel, agent 
d’hébergement ; Véronique Le Roy, 
aide à domicile et Sylvette Guillerm, 
aide à domicile.

Cette distinction, la médaille d’hon-
neur du travail, représente un sym-
bole de reconnaissance envers leur 
dévouement, leur engagement et 

leur fidélité après vingt années de 
service d’une qualité exemplaire au 
sein de l’EHPAD Ker An Dero et du 
SAAD.
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ACTION SOCIALE

TERRITOIRES DU GRAND ÂGE EN RÉSISTANCE

UN COLLECTIF BRETON POUR LA DÉFENSE 
DES EHPAD

En Bretagne, la mobilisation des 
maires en faveur de la défense des 
EHPAD publics confrontés à des dé-
ficits s’intensifie. 

Depuis 2019, une vraie difficulté de 
gestion de notre EHPAD public Ker 
An Dero de 60 lits est constatée. 
Le maire a écrit au Département 
et à l’Agence Régionale de San-
té. Malgré cette alerte, les parte-
naires financiers n’ont pas réagi. 
Conscient de la concentration éle-
vée d’EHPAD publics en Bretagne 
et d’un bilan déficitaire similaire 
dans les établissements avoisi-
nants, il a décidé de réunir les 
maires de la région de Morlaix. Ce-
pendant, la mobilisation n’aboutit 
pas immédiatement. 
C’est en juin 2023 qu’il décide de re-
joindre un mouvement initié par les 
maires des Côtes-d’Armor. Ce mou-
vement, qui s’est par la suite étendu 
au Finistère, à l’Ille-et-Vilaine et au 
Morbihan, a conduit à la création du 
collectif breton «Territoires en ré-
sistance pour le grand âge ». 

La commune de Plourin-lès-Mor-
laix joue un rôle clé en tant que 
porte-parole pour l’ensemble du 
département du Finistère. Le 22 
novembre, au Congrès des Maires 
de France, pendant le débat « Bien 
Vieillir... », le maire, représentant 
du collectif breton, a remis en main 
propre à Madame la Ministre des 
Solidarités et des Familles, Aurore 
Bergé, les 300 délibérations des 
conseils municipaux de Bretagne, 
votées pour dénoncer cette situa-
tion.
Les maires envisagent d’in-
tenter une action en justice 
contre l’État et collaborent 
avec des organisations pro-
fessionnelles pour défendre 
le modèle non lucratif. 
Malgré les annonces gou-
vernementales, le collectif 
reste sceptique et espère 
des actions concrètes. La 
mobilisation s’étend au-de-
là de la Bretagne, avec des 
élus d’autres régions ma-
nifestant d’ores et déjà leur 

intérêt pour la 
cause. 

Guy Pennec a rencontré Madame 
la Ministre Aurore Bergé à trois re-
prises pour échanger sur la situa-
tion des EHPAD, de l’ensemble des 
établissements médico-sociaux et 
sur la qualité de l’accompagne-
ment du vieillissement de la popu-
lation en soulevant la question de 
fond qui est celle du financement 
des 4ème et 5ème branches de la sé-
curité sociale sur la dépendance et 
le vieillissement.
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ACTION SOCIALE

MONSIEUR LE PRÉSIDENT,

En mai 2023, quelques maires bretons se sont 
mobilisés pour tenter de sauver leurs EHPAD 
territoriaux mis en difficulté par l’inflation et le 
coût de l’énergie, mais aussi par des mesures 
salariales indispensables que nous soutenons 
(...) mais non compensées, en totalité voire 
parfois, pas du tout.
Plusieurs mois plus tard, nous sommes plus 
de 300 maires en charge et seuls respon-
sables de la gestion de ces établissements ter-
ritoriaux à nous être réunis dans un collectif 
nommé Territoires en Résistance pour le grand 
âge, rejoints par les résidences autonomie, les 
SSAD, les établissements associatifs à but non 
lucratif… Aujourd’hui c’est tout le secteur du 
grand âge sur nos territoires qui s’est rassem-
blé (...).
Quelques crédits sont injectés ici ou là sur le 
modèle de la perfusion à l’envers. Nos per-
sonnels de direction, CCAS et maires, sont en 
souffrance à l’idée d’envisager des fins d’an-
née difficiles et, à court terme entre trois mois 
et deux ans maximum, des fermetures de nos 
EHPAD et EHPA territoriaux qui représentent 
environ 40 % des établissements bretons. Au-
jourd’hui, les EHPAD associatifs à but non lu-
cratif rejoignent notre mouvement. Cela repré-
sente 80 % des EHPAD en France.
Les EHPAD vont mal, Monsieur le président ; le 
soin à domicile va mal, Monsieur le président; 
les résidences autonomie vont mal, Monsieur 
le président.
Tous ces établissements, ces organismes, 
sont aujourd’hui déficitaires, non par faute de 
gestion mais par manque de moyens, comme 
nous en avions déjà échangé avec différents 
services de l’État (...).
Le modèle est peut-être à réinventer, cepen-
dant, le temps n’est pas, pour nous, à l’inven-
tion mais bien à la sauvegarde à court terme 
de nos établissements.

Bien sûr, nous souhaitons que la loi « Grand 
âge » puisse voir le jour au plus vite et faire 
l’objet de remontées de la « base » que nous 
formons, nous les maires sur le territoire, avec 
nos élus nationaux.
Nous souhaitons pouvoir vous dire à quel point 
nous sommes attachés à l’égalité de traite-
ment, tout comme vous, pour l’ensemble de la 
population, et, dans cette situation, pour nos 
anciens en particulier (...) 
Nous vous remercions pour votre attention, 
et dans l’attente d’une réponse rapide à l’ap-
proche du prochain Congrès des maires, nous 
vous prions de recevoir, Monsieur le Président, 
l’expression de nos sentiments distingués. »

Extrait de la Lettre du collectif des maires bretons 
adressée au Président de la République. 

«

Les maires du collectif breton « Territoires en résistance pour le 
grand âge » rendent symboliquement les clés de leur Ehpad à 
la préfecture de Région.
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URBANISME - TRAVAUX

AMÉNAGEMENT

D’UNE AIRE DE CAMPING-CAR  

L’engouement pour le tourisme ne 
faiblit pas ! C’est pourquoi, la muni-
cipalité a décidé d’aménager une aire 
de camping rue Penn Ar Roz. 

Le choix de l’emplacement a été 
déterminé de manière rationnelle, 
en privilégiant la proximité des 
commerces tout en préservant un 
environnement verdoyant. Cette 
aire comprend six emplacements 
de stationnement, une zone de vi-
dange pour les eaux usées et un 
point d’eau pour permettre aux 
camping-caristes de remplir leurs 
réservoirs.

Dans le souci de la préservation du 
cadre naturel, l’accès, les six em-
placements de stationnement ainsi 
que la zone de manœuvre seront 
sablés. L’aire sera prochainement 
délimitée par un talus planté d’une 
haie bocagère.

Ces travaux ont été entièrement ré-
alisés par les services techniques.

L’accès à l’aire sera gratuit.

RENOUVELLEMENT DES RÉSEAUX

TRAVAUX DE RÉAMÉNAGEMENT

Les travaux du centre-bourg se 
poursuivent, nous avons atteint la 
phase 5 et 6 (réfection des réseaux 
EP – EU – AEP* – refoulement EU 
+ branchement AEP situés rue du 
Couédic, rue de Koad Pin, rue de la 
Gare, Allée de Coatélan) du plan-
ning prévisionnel, après 6 mois.
Les travaux de réhabilitation des 
réseaux EU, EP et AEP sont ache-
vés sur le domaine public dans les 

rues suivantes : rue du Couédic, rue 
de Coatanscour et rue de la Gare. 
La réfection des tranchées y est 
achevée. Les branchements chez 
les particuliers sont en cours. 
L’achèvement total de renouvelle-
ment des réseaux humides est pré-
vu pour juillet 2024. 
L’effacement des réseaux aériens, 
électriques et téléphoniques vont 
commencer.
Une fois ces travaux terminés, les 
aménagements urbains et de voirie 
de la rue de la Gare, la rue Traverse 
et l’Allée de Coatélan débuteront 
dès que possible sous la maîtrise 
d’œuvre d’ING Concept.
L’avancement des travaux et les 
arrêtés de circulation sont consul-
tables en Mairie et sur le site inter-

net de la commune : https://www.
plourin-morlaix.bzh/ dans l’onglet 
« vie quotidienne » et la rubrique 
« travaux et aménagement », page 
« travaux rue de la Gare et allée de 
Coatélan ».

Les Plourinois auront la possibilité 
de consulter les plans de réamé-
nagement du centre-bourg lors 
de 2 permanences qui se tiendront 
dans la salle du Conseil Municipal 
de la Mairie courant janvier 2024. 
Les dates seront communiquées 
sur le site internet et dans le jour-
nal.

* EP : eaux pluviales - EU : eaux usées – 
AEP : alimentation en eau potable
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URBANISME - TRAVAUX

RÉNOVATION

DU COMPLEXE SPORTIF

Le complexe sportif, allée de Coaté-
lan, rassemble la quasi-totalité des 
installations sportives et de loisirs de 
la commune. Au vu du vieillissement 
des installations, les trois salles om-
nisports présentent principalement 
des problèmes thermiques, d’infil-
trations d’eau et un mauvais état des 
revêtements de sol ainsi qu’une ac-
cessibilité PMR inadaptée.  

Par conséquent, la municipalité 
souhaite entreprendre une res-
tructuration et une réhabilitation 
de la salle omnisports en tenant 
compte des besoins et des attentes 
des utilisateurs. Depuis plus d’un 
an, toutes les associations ont été 
consultées pour avis et identifica-
tions des besoins.

Les objectifs environnementaux par 
rapport à l’état avant les travaux 
sont les suivants :
   Réduire la consommation 
d’énergie primaire de 40 %.
   Réduire la consommation 
d’énergie finale de 60 % (objectif 
2050 du décret tertiaire).
   Réduire les émissions de 
gaz à effet de serre de 40 %.
Le permis de construire a été ac-
cordé en novembre 2023. Il est 
consultable en mairie. 
Les travaux de démolition/dé-
samiantage commenceront à la 
mi-janvier et seront réalisés par 
l’entreprise CRENN TP pour une 
durée de 17 semaines. 

La consultation pour travaux de ré-
fection est en cours et ceux-ci dé-
buteront dans la foulée des travaux 
de démolition/désamiantage.
Les associations sportives ainsi que 
les activités sportives des écoles 
Martin Luther King et du service 
des sports de la mairie seront mo-
mentanément déplacées pour la 
majorité au Cloître-St-Thégonnec 
et Saint-Martin-des-Champs. Des 
navettes et/ou cars à la charge de 
la municipalité sont prévus pour 
effectuer les déplacements des 
élèves Martin-Luther-King et des 
enfants inscrits aux cessions spor-
tives de la mairie.

s

s

s

LOTISSEMENT
POULLIG AL LAEZ

Le lotissement Poullig Al Laez sera 
composé de 29 parcelles de terrain, 
d’une superficie allant de 350 à 682 m² 
qui sont destinées à la construction 
de maisons individuelles.
De plus, trois autres parcelles sont 
prévues pour des résidences loca-
tives à loyers modérés soit 22 à 28 
locatifs. 
Les travaux de viabilisation débu-
teront courant janvier. La commer-
cialisation des parcelles débutera 
au cours du second semestre 2024.

Le service urbanisme vous reçoit en 
mairie du lundi au mercredi et le ven-
dredi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h.

urbanisme@plourin-morlaix.bzh
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ENFANCE - JEUNESSE

CIRQUE

À L’ÉCOLE 
MARTIN LUTHER KING 

L’école Martin Luther King a organisé 
la semaine cirque. Un travail colla-
boratif depuis 20 ans avec le Cirque 
Français que Madame Masson tient 
à renouveler tous les quatre ans, et 
permettre ainsi à chaque élève du 
primaire de découvrir l’art circassien. 

Tout au long de la semaine, les ar-
tistes du Cirque Français ont en-
cadré, formé et encouragé les 100 
élèves, allant de la classe de CE1 au 
CM2, à expérimenter, apprendre et 
se surpasser. 
L’enjeu est de taille pour les en-
fants, qui en fin de semaine, font 

une représentation devant leur fa-
mille. Un spectacle haut en cou-
leurs sous le chapiteau animé par 
la figure emblématique de Yolande 
Bourguignon. 
Ce cirque familial se transmet de 
génération en génération et les ar-
tistes ont accompagné les enfants 
avec bienveillance dans leurs nu-
méros. Entre funambules, équili-
bristes, trapézistes et clowns, la 
soirée a été riche en émotions. 
Ce projet a été financé par l’APE, 
l’Amicale Laïque et la municipalité.

UN MENU GASTRONOMIQUE

À L’ÉCOLE 

Le 15 septembre dernier, notre chef 
de cuisine Aurélien Huon a décidé 
d’inviter l’ancien chef Patrick Jeffroy, 
2 étoiles au Michelin, et Antoine Foe-
zon, chef du restaurant Le 21ème com-
mis à Morlaix. 

Le but de cette initiative auda-
cieuse était de faire découvrir aux 
enfants la cuisine gastronomique 
en leur faisant goûter de nouveaux 
produits et en osant des mélanges 
de saveurs, comme cette dé-
licieuse salade de tomates 
framboisées. Les enfants 
étaient ravis de pouvoir ren-
contrer ces chefs prestigieux 
et les producteurs invités 
pour l’occasion l’étaient tout 
autant de voir leurs produits 
sublimés par des mains ex-
pertes avant de les déguster.

Cet événement a également atti-
ré l’attention des médias locaux, 
tels que France 3 Bretagne, Le 
Télégramme et Ouest France, qui 
étaient présents pour interviewer 
les chefs et les enfants et témoi-
gner de cette expérience culinaire.
Une expérience qu’Aurélien Huon 
reconduisait pour la deuxième 
fois. L’année dernière, il avait déjà 
eu l’honneur de recevoir Nicolas 
Carro, propriétaire du prestigieux 
restaurant l’Hôtel de Carantec, aupa-
ravant tenu par Patrick Jeffroy lui-
même.

Ce repas du 15 septembre a été 
servi comme tous les jours dans 

les écoles communales de 
Martin Luther King, du Véle-
ry, ainsi que dans les écoles 
de Plougonven et de Locque-
nolé. Ce jour-là, ce n’est pas 
moins de 550 repas qui ont 
été préparés. Merci et félici-
tations à eux.
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ENFANCE - JEUNESSE

MARATHON CRÉATIF

DES ÉLÈVES DE L’IUT

Du 4 au 6 octobre, 80 étudiants de 2ème 
année de l’IUT de Morlaix ont partici-
pé à un marathon créatif sur le thème 
des mobilités douces proposées sur 
la commune de Plourin-Lès-Morlaix. 

UN MARATHON CRÉATIF, 
C’EST QUOI ? 
Il s’agit d’un temps fort où des 
équipes travaillent de manière in-
tensive pour faire émerger des 
idées neuves. Ce marathon s’est 
déroulé dans la salle du Cheval 
Blanc durant deux journées. 
La coordination de cet événement 
était assurée par Erwan Joud, 
responsable de la nouvelle filière 
MRPO (Management Responsable 
de Projets et des Organisations), Ni-
colas Ulrich, ingénieur en économie 
circulaire à l’ADEME (Agence de la 
Transition Écologique) et élu et ani-
mé par Sarah Noll et Julia Fougère 
Lamour de l’espace créatif de l’Uni-
versité de Bretagne Occidentale, 
l’Open Factory. Les équipes étaient 
constituées de 5 étudiant(e)-s de la 
formation Gestion Administrative 
et Commerciale des Organisations 
(BUT GACO). 

AU PROGRAMME 
   Comment parler transition 
entre élu(e)s et administré(e)s ?
   Dans quelle mesure peut-
on mettre en valeur la voie verte 
et rendre la commune de Plou-
rin-lès-Morlaix plus attractive ? 
   Qui a des idées pour rendre 
plus agréable l’usage du chemin 
vert entre le nord et le centre de la 
commune ? 
   Et le covoiturage, c’est pos-
sible à plus grande échelle ? 

Les propositions n’ont pas tardé à 
affluer ! L’objectif était de présenter 
leur travail à la fin d’une journée de 
travail intense.  
Après avoir surmonté le stress, 
toutes les équipes ont pu présenter 
de manière synthétique leurs idées 
devant un jury. Les élus étaient 
membres du jury et ont échangé 
avec les étudiants(e)s.

Des idées surprenantes mais néan-
moins très intéressantes : 
   Dynamiser la voie verte (ex : 
collaborer avec les écoles pri-
maires pour créer des parcours lu-
diques sur la voie)
   Mobilité douce : dissocier 
voie cycliste et voie piétonne par 
une signalisation adaptée, installer 
des lampadaires solaires avec dé-
tecteurs de présence pour celles et 
ceux qui empruntent la voie à la nuit 
tombée, indication de l’équivalent 
CO2 des kilomètres parcourus pour 
encourager les usagers, etc.
   De Plouescat à Scrignac, 
Plourin-lès-Morlaix pourrait être 
le village étape et proposer une 
aire de services vélos au centre-
bourg comprenant des tables de 
pique-nique, une fontaine à eau, un 
verger et pourquoi pas organiser un 
événement « smoothies » en utili-
sant les fruits de celui-ci ?!

u

u

u

u

FINALEMENT  
Le projet retenu aboutit sur un 
projet tutoré. La municipalité de 
Plourin-lès-Morlaix réalise, avec 6 
étudiants de l’IUT de Morlaix de 3ème 

année, une enquête en vue d’amé-
liorer le chemin vert. 
En effet, en pleine réflexion dans 
son programme d’aménagement, 
la mairie envisage en 2024 de réa-
liser des travaux d’amélioration du 
chemin vert.

NOUS AVONS BESOIN DE VOTRE 
PARTICIPATION ! 
Vos réponses seront essentielles 
pour concrétiser vos idées dans le 
projet d’amélioration du chemin. 
Répondre à ce questionnaire ne 
vous prendra pas plus de 5 minutes. 
La version papier est à compléter 
et à déposer à la mairie pendant 
les horaires d’ouverture ou dans la 
boîte aux lettres, il est également 
disponible en voie dématérialisée 
sur le site de la commune.
Nous vous garantissons l’anonymat 
et vos données ne seront pas utili-
sées à des fins commerciales. 

u

u

u
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INTERCOMMUNALITÉ

RÉHABILITATION

DE LA DÉCHÈTERIE DE 
PLOURIN-LÈS-MORLAIX

Suite à des changements dans la 
réglementation des installations 
classées pour la protection de l’en-
vironnement (ICPE), la déchèterie 
de Plourin-lès-Morlaix a été mise 
en conformité, conformément à l’ar-
rêté préfectoral complémentaire 
d’enregistrement N.01-2019AE du 
20/01/2020. 

Après 58 semaines de réhabilitation 
depuis le 17 octobre 2022, la dé-
chèterie a réouvert le 6 novembre 
2023 avec ses plages habituelles 
d’ouverture par demi-journée. 
Parallèlement, en raison de l’aug-
mentation des coûts de traitement 
des encombrants, la nécessité de 
développer de nouvelles filières de 

valorisation est soulignée. Les usa-
gers sont encouragés à trier minu-
tieusement leurs déchets pour évi-
ter les coûts croissants associés.
Les travaux ont inclus la création 
d’un bâtiment de 130,41 m² pour ac-
cueillir en toute sécurité : 
   L’ensemble des différentes 
filières de déchets spécifiques : les 
déchets d’équipement électriques 
et électroniques (réfrigérateurs, 
four micro-ondes, écrans, petit 
électroménager, etc), les huiles 
usagées (sous préau), l’ensemble 
des déchets dangereux (produits 
chimiques, peintures, solvants, 
acides, bases, etc.), tubes néons, 
lampes fluo-compactes, etc. 
   Une zone de réemploi de 
20,10 m² a également été intégrée 
pour la collecte de vieux papiers/
journaux et d’objets pouvant avoir 
une seconde vie.

   Des 
améliorations 
significatives ont 
été apportées à la 
collecte des déchets d’équipements 
électriques et électroniques et aux 
déchets dangereux spécifiques, no-
tamment en termes d’aération, de 
protection contre le risque incendie, 
et de protection de l’environnement 
avec des cuves souterraines de ré-
tention en cas de déversement acci-
dentel.
   Les conditions de travail des 
agents ont été prises en compte avec 
l’ajout d’un local bureau et sanitaires 
de 24,55 m², remplaçant un bunga-
low vétuste datant de 1999. Enfin, 
l’ensemble des ouvertures et fer-
metures du bâtiment a été sécurisé 
contre l’effraction. Ces améliorations 
visent à répondre aux normes régle-
mentaires, à optimiser la gestion des 
déchets et à promouvoir la valorisa-
tion des matériaux. Leur coût total 
est de   1,3 millions d’euros.

AN DOUR

VOTRE NOUVEL OPÉRATEUR 
DE L’EAU AU 1ER JANVIER 2024

Pour une gestion globale de notre res-
source en eau sur le territoire, de la 
source à la mer, Morlaix Communauté 
a fait le choix de la création d’une régie 
publique de l’eau, An Dour, opération-
nelle à compter du 1er janvier 2024.

Cette nouvelle structure aura en 
charge toutes les actions liées au 
petit et grand cycles de l’eau sur les 
communes de l’agglomération : l’eau 

potable, l’assainissement et les 
eaux pluviales, mais aussi la pré-
vention des inondations, la préser-
vation des milieux aquatiques et de 
la biodiversité et la lutte contre les 
pollutions. Objectifs ? Agir au quoti-
dien sur la qualité et la quantité de la 
ressource et garantir une uniformité 
de gestion aux habitants de Morlaix 
Communauté.

QUELLES SONT LES DÉMARCHES À 
FAIRE POUR VOUS, USAGERS ?
   Si vous êtes abonné à Véolia 
ou Suez : vous n’avez aucune dé-
marche particulière à effectuer.

Un courrier d’information concer-
nant le transfert de votre contrat 
d’abonnement vous parviendra avec 
la dernière facture de votre opéra-
teur actuel.
   Si vous êtes déjà abonné au 
Service Eau et Assainissement de 
Morlaix Communauté : aucun chan-
gement notable pour vous. Vos cy-
cles actuels de relève de consom-
mation et de facturation gardent 
les mêmes périodicités. Pour nous 
joindre, nos locaux et notre numéro 
vert restent identiques.

u

u

 02 98 15 29 80 / aides.asst@agglo.morlaix.fr

Votre installation d’assainissement n’est 
pas conforme ?  Des aides financières 
existent :

u

u

u

u
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NOUVEAUX COMMERÇANTS - ARTISANS

LE CENTRAL
CHANGEMENT 
DE PROPRIÉTAIRE

Anthony Laviec a repris l’institu-
tion plourinoise depuis novembre 
dernier. 

Après 15 ans passés comme ar-
tisan - taxi, le saint-martinois 
de naissance a décidé de se lan-
cer dans ce nouveau projet. Déjà 
connaisseur du monde des bars et 
discothèques, Anthony cherchait un 
bar-tabac à reprendre. « J’ai choisi 
le Central, car je me suis vraiment bien 
entendu avec les anciens propriétaires, 
Eric et Bernadette. C’est un super com-
merce avec une super clientèle ».

Anthony sou-
haite garder 

l’âme du lieu 
tout en ajoutant 

des nouveautés, 
comme un jeu de fléchettes et un 
système de dépôt de colis déjà opé-
rationnel. « Comme ça, les Plourinois 
n’auront plus besoin d’aller courir à 
Morlaix pour aller chercher ou déposer 
leurs colis ».

Horaires : ouvert tous les jours, 
sauf le jeudi, de 7h00 à 20h30, le di-
manche, de 8h00 à 13h30. 

  02 98 72 50 82

La nouvelle boulangerie-snack 
« Moulin d’Elise » a ouvert ses portes 
dans les anciens locaux du Res-
taumarché au rond-point de Saint-
Fiacre. Le commerce propose de 
la vente de pain, de pâtisseries et 
aussi de sandwichs et snack. Une 
salle de restauration est également 
à disposition des clients. 

Horaires : ouvert 
tous les jours de 
7h00 à 20h00

  02 20 00 22 22

LE MOULIN D’ÉLISE
UNE NOUVELLE ENSEIGNE
À PLOURIN

SUNSHINE CHOCOLATS
DU CHOCOLAT SOLAIRE 
ET SOLIDAIRE FABRIQUÉ 
À PLOURIN

Sunshine Chocolats, c’est l’histoire 
d’un pari un peu fou, celui de produire 
du cacao grâce à l’énergie solaire et 
d’en faire profiter les producteurs à 
l’autre bout du monde.

Un rêve concrétisé par l’invention 
d’un torréfacteur solaire, une for-
midable machine sortie de la tête 
d’une équipe d’ingénieurs dont fait 
partie François Liron. 
« Les calculs montraient que c’était pos-
sible. Possible de redistribuer la richesse 
et ainsi d’augmenter les revenus des 
producteurs ». L’aventure démarre 
il y a un an avec l’achat des locaux 
rue Menguen à Plourin. Les pre-
miers chocolats sont produits pen-
dant l’été 2023. « Nous sommes en-

core dans une phase d’amorçage et de 
financement, mais il y a un réel engoue-
ment autour de ce projet ».
Aujourd’hui, la chocolaterie produit 
dans les locaux plourinois une di-
zaine de tablettes différentes que 
l’on peut se procurer emballées 
ou en vrac. Le lieu situé près de 
la Tannerie a immédiatement sé-
duit François. « C’est très appréciable 
d’avoir un atelier de taille intermédiaire 
en ville. Les salariés y viennent à pied ou 
à vélo. Le cadre est très agréable ». 
Un emplacement stratégique éga-

lement grâce à la présence de la 
rivière du Queffleuth, élément in-
dispensable pour refroidir les ma-
chines. 
Un pari réussi qui annonce une 
belle année 2024, celle de l’accom-
plissement. Objectif : exporter dans 
les régions cacaoyères du monde le 
premier torréfacteur solaire !

Infos : www.sunshinechocolats.fr

  02 56 36 98 62



23  LE PLOURINOIS / JANVIER 2024

BRÈVES

CÉMÉRONIE DU 11 NOVEMBRE
UNE COMMÉMORATION EN 
PRÉSENCE DES HABITANTS

La cérémonie commémorative du 
11 novembre 1918 s’est déroulée 
en présence des élus et habitants 
de Plourin-lès-Morlaix. Le rassem-
blement avait lieu place de la mai-
rie. Le cortège s’est ensuite rendu 
devant le monument aux Morts afin 
d’évoquer la mémoire des Plouri-
nois morts pour la France. Les par-
ticipants se sont ensuite retrouvés 
à Ti An Oll autour du vin d’honneur 
offert la municipalité. 

Le 8 septembre dernier, une se-
cousse sismique majeure a frappé 
le Maroc, plus précisément dans 
le Haut Atlas, à un peu plus de 70 
km de Marrakech, entraînant près 
de 3000 morts. Le séisme a éga-
lement provoqué d’importants dé-
gâts, détruisant des villages entiers 
et laissant des familles sinistrées 
contraintes de dormir dehors.
Jean-Yves Tramoy, Plourinois et 
vice-président de l’association 
Tiwizi22, a sollicité la mairie pour 
apporter de l’aide aux victimes. En 
réponse, la mairie a fait une dona-
tion et mis à disposition une salle 

TRO MENEZ ARE
PASSATION DU BÂTON 
DE MARCHEUR

Samedi 18 novembre, le maire de 
Plourin-lès-Morlaix Guy Pennec, a 
remis symboliquement le bâton du 
Tro Menez Are à Sébastien Marie, 
premier édile de la municipalité de 
Plounéour-Ménez, prochaine com-
mune à accueillir la fameuse ran-
donnée. 
L’année dernière, pas moins de 
7500 marcheurs et marcheuses 
s’étaient donné rendez-vous pour 
le départ de la randonnée à Plou-
rin-lès-Morlaix (voir la dernière pa-
rution du Plourinois). Une édition 
dont les élus, bénévoles et mar-
cheurs se souviennent, notamment 
grâce à son succès et à sa convivia-
lité. 

SÉISME AU MAROC
SOUTIEN AUX VICTIMES

pour per-
mettre à 
M. Tramoy 
de collec-

ter des dons auprès des habitants. 
Il est parti dès la semaine suivante 
au Maroc avec un camion entiè-
rement chargé. Chaque donateur 
reçoit une newsletter détaillant les 
actions entreprises grâce aux dons 
recueillis. L’association collecte 
tout au long de l’année en faveur 
des enfants, en mettant particuliè-
rement l’accent sur l’accès à l’édu-
cation.
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CULTURE

RETOUR EN IMAGES
SUR LES CONCERTS PASSÉS

Les classes élémentaires de l’école 
Martin Luther King ont participé à 
deux événements culturels : 
  Le 12 septembre : « Aux ori-
gines de la percussion » avec Laurent 
Sauron
  Le 26 septembre : « Claude De-
bussy » avec le grouype Triophone 
composé de Guillaume Handel à la 
flûte traversière, Awami Kollo au 
violon alto et Pauline Tassel à la 
harpe.

ARRÊT SUR IMAGES
1, 2, 3 FESTIVAL - SON AR MEIN

Spectacle conté 
« À l’heure provençale » 
de Bernard Sorbier

Pau E Cordas (mu-
sique brésilienne) à la 
fête du Four à pain

Spectacle « Étoffer 
la nuit », du collectif 
Aurita au Forum des 
associations

Festival 1, 2, 3 Musique 
- Son ar Mein « Aux ori-
gines de la percussion » 
par Laurent Sauron

Festival 1, 2, 3 Musique 
- Son ar Mein « Claude 
Debussy Intime » par le 
groupe Triophone

Concert de Harpe Cel-
tique à l’Église (Violaine 
Mayor/Joël Herrou) - 
Journées du Patrimoine 

Concert de Bluegrass 
du groupe Anngil

Juna (musique Lati-
no-Américaine & an-
nées 80) et 8 en Chœur 
(répertoire classique)

Stacy Fravel, une artiste spécialisée 
dans la pop-culture, a récemment 
exposé ses œuvres dans le hall de 
la mairie. Passionnée par le ciné-
ma, en particulier la science-fic-
tion, Stacy modèle avec enthou-

EXPOSITION « LAFABRIKASTACY »
ATELIER « LANTERNE D’HALLOWEEN »

siasme ses personnages en argile.
Au mois de novembre, Stacy a ani-
mé un atelier créatif sur le thème 
d’Halloween, offrant aux enfants 
l’opportunité d’apprendre la fabri-
cation de charmantes lanternes.

Retrouvez l’agenda des événements proposés par la médiathèque sur 
https://www.plourin-morlaix.bzh/ ou sur notre application Imagina !

u

u
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CULTURE

À Plourin-lès-Morlaix, ce fut un 
triomphe pour le fabuleux conteur 
musicien Patrik Ewen, venu en-
chanter le public avec « La Légende 
de Ronan Keradalan » à la salle du 
Cheval Blanc. Les 160 réservations 
ont été un exploit sans précédent ! 

LA CHARRETTE 
AUX MERVEILLES

21ÈME ÉDITION

L’édition 2023 de la Baie des Livres 
s’est déroulée les 25 et 26 no-
vembre au pôle culturel du Rou-
dour à Saint-Martin-des-Champs 
sur le thème « Au cœur de la nuit ».
Á la médiathèque François Mit-
terrand, la talentueuse illustra-
trice de littérature jeunesse Aurélia 
Fronty a partagé ses techniques de 
dessin aux pastels gras avec les 
élèves de moyenne et grande sec-
tion de l’école Martin Luther King.

BAIE DES LIVRES
« AU CŒUR DE LA NUIT »

L’équipe de La Baie des Livres, 
soutenue par les enseignants, mé-
diathécaires, acteurs culturels, bé-
névoles et 19 auteurs illustrateurs, 
vous ont réservé de nombreuses 
surprises : animations, expositions, 
ateliers et bien sûr, des lectures 
contées et imagées.

France Quattrome a écrit une 
soixantaine de livres destinés à la 
jeunesse. C’est à la salle du Cheval 
Blanc qu’elle a choisi de mimer et 
conter « Le Conte du Fil de neige » à 
un public de tout-petits. 

« LE CONTE DU FIL 
DE NEIGE »

FRANCE QUATTROME

Nicolas Douguet, alias Elso est origi-
naire de Morlaix, prend des cours de 
dessin dès l’âge de sept ans. Épris 
par la fibre artistique, il a exploré 
différentes techniques comme le 
pastel gras, l’acrylique et la peinture 
à l’huile. À l’âge de dix ans, un ma-
gasin local lui propose d’exposer ses 
reproductions de l’artiste peintre 
Kerga, marquant ainsi le début de 
son parcours artistique. 
Au fil des années, Elso se diversifie 
en s’investissant dans le hip-hop, en 
participant au festival Panorama, en 

RENCONTRE
AVEC ELSO

s’adonnant à l’écriture avec la pu-
blication de trois ouvrages en 2014 
et 2015 : « Un amour à l’imparfait », « 
Un amour sur ordonnance» et « Hypo-
cagne ». Plus tard, il découvre l’art 
du collage, une forme d’expression 
qui captive son intérêt. En 2018, 
Elso expose ses premiers collages 
à Morlaix.
En autodidacte passionné et curieux, 
il voyage, visite des expositions, sou-
lignant l’importance pour un artiste 
d’observer le travail de ses pairs 
comme source d’inspiration.
Le 1er janvier 2019, Elso passe pro-
fessionnel pour exposer à l’ « Air du 
large » à Locquirec. Puis, il collabore 

avec l’artiste peintre Sitelle, fusion-
nant la peinture et le collage. Cette 
collaboration attire l’attention d’une 
galerie à New York dans laquelle il 
expose.
En 2023, Elso a réalisé 35 expositions. 
Aujourd’hui, l’artiste comptabilise 300 
œuvres à son actif, s’amusant avec di-
vers supports : toile, skates, masques, 
etc. Il nous a fait l’honneur d’exposer 
dans le hall de la mairie et de la mé-
diathèque. Ses œuvres sont visibles 
sur Instagram et sur le site WeoneArt.
Il a aussi animé un atelier avec 5 
jeunes Plourinois qui ont découvert 
la technique du collage.

Retrouvez l’agenda des événements proposés par la médiathèque sur 
https://www.plourin-morlaix.bzh/ ou sur notre application Imagina !
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PORTRAIT DE PLOURINOIS

ANDRÉ FEAT
PREMIÈRE PARTIE ...

Parlez-nous de vous ... 
Je suis né le 30 octobre 1930, à 
Goarem Pouldu à Plourin-lès-Mor-
laix. Trois maisons se trouvent dans 
ce hameau. Mon épouse à qui je 
rends hommage s’appellait Annick 
Glorennec, mais tout le monde disait 
Annick an Pouldu. On s’est marié en 
1955. Autrefois, les femmes pre-
naient le nom du hameau où elles 
venaient vivre après le mariage. 
Notre ferme se situe à 100 mètres 
de ma maison. Mon père s’appelait 
Guillaume. Et ma mère Marie Gra-
vote, de Sainte-Sève, a déménagé 
à Plourin-lès-Morlaix en 1920. J’ai 
deux frères et une sœur : l’ainé, 
c’est Jean, puis Yvonne Férec qui a 
été la patronne de la ferme du Vé-
zec autrefois et Armand qui a quitté 
Plourin pour devenir professeur à 
Nantes. J’ai cinq enfants : Daniel, 
Gérard, Christian, Nicole et Rolland. 

Avez-vous toujours voulu être agricul-
teur ? 
L’école, ça ne m’intéressait pas. Je 
devais être menuisier et aller chez 
Castel comme apprenti. Mais entre-
temps, la ferme de Louzourougan, à 
côté, est devenue libre. À l’époque, 
les fermes étaient louées pour neuf 
ans. Mon père, à défaut de main 
d’œuvre, voulait que je reste à la 
ferme. Ma sœur Yvonne allait bien-
tôt se marier. Alors, on m’a gardé à 
la maison et on a loué cette ferme 
qui était voisine de Goarem Pouldu. 

Que faisiez-vous à la ferme ? 
C’était monotone. Il y avait une di-
zaine de vaches, six ou sept cochons 
et des chevaux de trait pour tra-
vailler la terre. Mon père faisait un 
commerce de chevaux vers le sud de 
la France. Il y avait aussi une basse-
cour avec des poules en liberté et 

des lapins. 

Que cultiviez-vous avec vos 
parents ? 
Des céréales, du blé, de 
l’orge… sur 4 à 5 hec-
tares. Mais aussi des 
betteraves fourragères, 
des pommes de terre, du 
trèfle pour les chevaux, 
du rutabaga. Un champ 
en herbe servait pour les 
vaches le dimanche. Dans 
la semaine, elles nous 
suivaient une à une pour 
changer de pré. Deux fois par jour, 
il fallait les amener sur une nouvelle 
pâture pour qu’elles aient à manger. 
Là où les vaches passaient, au bord 
des champs cultivés, on appelle ça « 
les grémen » en breton. 

Ça vous plaisait d’être à la ferme ? 
C’était une obligation. Je ne me 
suis jamais posé la question. Je 
n’allais plus à l’école à partir de 14 
ans. J’ai appris mon métier avec 
mon grand-père maternel. On était 
tout le temps ensemble, en train 
de se chamailler ou j’écoutais ses 
histoires. J’avais une forte relation 
avec lui. On dormait dans la même 
chambre. Il s’appelait Jean-Marc 
Gravote mais tout le monde l’appe-
lait Jean-Marc Goarem Pouldu, du 
nom de la ferme. Mon père était oc-
cupé à la ferme, par son commerce 
de chevaux notamment. C’était une 
seconde ressource financière pour 
lui. Les chevaux, dressés pour tra-
vailler dans les champs, allaient à 
Béziers. Ils n’avaient que deux ans 
et demi quand ils partaient de chez 
nous.  
Comment la ferme a-t-elle évolué ? 
On a formé un Ceta (Centre d’étude 
technique agricole), à Plou-
rin-lès-Morlaix. Il y en avait déjà un, 
plus ancien, formé par Edgar Hela-
ry, la famille Messager et d’autres... 

Nous avons été dirigés par un in-
génieur agricole de grande compé-
tence. On a eu une chance inouïe 
d’avoir un homme comme ça, gra-
tuitement. Monsieur Golven, je ne 
me souviens plus de son prénom, 
nous a appris à travailler. 

Que vous a-t-il demandé ? 
Il nous a interdit de couper de 
l’herbe ou du trèfle pour les vaches 
tous les jours. Les vaches devaient 
aller toutes seules chercher à man-
ger. On nous a donc appris à faire 
pousser de l’herbe. On semait du 
ray-grass anglais et du trèfle. Les 
vaches allaient brouter au champ. 
Les chevaux, on ne devait plus en 
entendre parler puisque les trac-
teurs arrivaient. Et il fallait augmen-
ter le nombre de vaches laitières. On 
devait aussi élever plus de porcs. Au 
début, nous n’avions pas de porche-
rie, les truies vivaient dehors. Puis, 
j’ai fait une cabane au fond du ver-
ger. Cet espace était clôturé élec-
triquement. On y a mis deux truies. 
Ça a bien marché mais il y avait un 
sacré inconvénient : les truies ne 
voulaient pas sortir pour aller à la 
rencontre du mâle à quelques ki-
lomètres, pas loin du Vieux Moulin, 
vers Kerloaguen. Nous avons déci-
dé de créer deux maternités dans 
une vieille maison de la ferme. On 
était fiers avec nos petits cochons. 
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J’en ai même vendu à Morlaix par-
fois. Ce système a duré 4 ou 5 ans. 
Mais à cause de la peine qu’on avait 
à sortir les petites truies du parc, on 
a dû abandonner. Mais Mr. Golven 
insistait toujours sur le développe-
ment de l’élevage de porcs. Alors, 
nous avons construit une porcherie 
qui pouvait accueillir une centaine 
de cochons, dix dans dix cases. Une 
porcherie anglaise disait-on. 

Et les vaches laitières alors ? 
Un jour, le Ceta nous a réunis à 
Saint-Thégonnec pour en apprendre 
plus sur la culture du maïs qui com-
mençait à bien se développer chez 
nous. Un silo avait été construit 
dans la ferme pour le stocker. Alors, 
après la réunion tout le monde a 
voulu du maïs mais personne ne 
savait où le mettre. On a commen-
cé, au début des années 60, à pro-
poser le maïs en libre-service grâce 
à une taupinière. Un fil électrique 
empêchait les vaches d’en manger 
trop. On entendait les voisins dire : 
« On va le laisser essayer avant. » 
Les vaches mangeaient le maïs di-
rectement au silo. Puis, la chambre 
d’agriculture nous a fourni des pan-
neaux pour faire des murs. J’ai fait 
deux silos couloirs en même temps. 
Entre voisins, on s’entraidait pour 
couler le béton au sol. J’ai semé 5 
hectares de maïs pour alimenter 
une vingtaine de vaches.

Quand la machine à traire a-t-elle été 
installée ? 
Nous avons commencé avec deux 
pots de la marque Diabolo, un double 
et un simple pour faire environ 18 
kilos de lait. Ils étaient équipés 
de griffes à mettre sur les pis des 
vaches. On pouvait en traire deux 
en même temps. La laiterie était à 
côté de la maison, à 20 mètres de 
distance, mais les pots étaient très 
lourds. Puis ma femme écrémait 
le lait pour faire le beurre. Ensuite, 
nous avons fait des plans pour la 
salle de traite. Je regrette car je 
n’aurais pas dû choisir ce modèle : 
une forme rectangulaire, un espace 
au milieu pour les machines à traire 
et deux couloirs de chaque côté pour 
accueillir quatre vaches, soit deux 
postes de chaque côté. Les vaches 
avaient des marches à monter et à 
descendre. Mais à l’époque, c’était 
la moins chère sur le marché. Quand 
on a eu 25 vaches à traire, c’était 
beaucoup trop long. Parfois, la traite 
durait deux heures… Entre temps, les 
surfaces de terre augmentaient et le 
nombre de vaches aussi. Les vaches 
étaient en liberté dans la salle d’at-
tente. Si l’une d’entre elles ne don-
nait pas son lait, celle-ci bloquait tout 
le système. On a vu les inconvénients 
avec ce modèle mais on a tenu pen-
dant 10 ou 15 ans comme ça. 

Et concernant les cultures, il y a eu des 
changements ?
On cultivait de la pomme de terre de 
sélection. C’est mon père qui avait 
commencé. Les plants de pommes 
de terre étaient vendus pour aller 
partout en Europe. Il existait diffé-
rentes catégories. Mon père avait 
signé un contrat avec la Coop Agri, 
mais ça n’allait pas… Alors, j’ai chan-
gé de collecteur en choisissant La 
Morlaisienne. On a gagné de l’argent 
avec les patates ! C’est la première 
économie dirigée qu’on a eu. 

Et les tracteurs alors ? 
J’ai eu mon premier tracteur, un 
Deutz, en 1957. Tiré par les prix, je 
n’ai pas acheté assez grand... J’avais 
une charrue à un soc (NDLR : lame 
qui retourne la terre), pas de cabine, 
mais on était content. Les surfaces 
de terre augmentaient, le travail 
aussi. On a acheté un peu de terrain, 
par-ci par-là. Alors, il a fallu un nou-
veau tracteur, avec une cabine cette 
fois, plus grand et une charrue à trois 
socs. Le vieux servait à racler le lisier 
dans la crèche. Nous allions plus vite 
avec le tracteur neuf mais puisque 
les fermes s’étendaient, on arrivait 
toujours au même ! La patronne de-
vait traire de plus en plus de vaches… 
On a cassé la porcherie, qui n’était 
plus assez rentable, pour construire 
une nouvelle salle de traite avec du 
carrelage, en 1977. Nous pouvions 
traire deux fois six vaches. Là, c’était 
impeccable ! Elle est toujours là. 

Vous avez aussi été conseiller munici-
pal pendant de nombreuses années... 
Pendant 25 ans ! D’abord avec Guil-
laume Lozach (maire de gauche de 
1965 à 1977). J’ai été élu sur une 
liste d’opposition, celle du maire sor-
tant Yves Léon, à la tête de la com-
mune de 1952 à 1965, également de 
gauche, qui voulait se représenter. 
Mais il a perdu les élections au profit 
de Guillaume Lozach. Avec moi, dans 
l’opposition, il y avait aussi Albert 
Léon et Jean Focheur. Lors de cette 
première élection, j’ai été élu avec le 
plus de voix même si je me trouvais 
sur la liste d’Yves Léon. Le pana-
chage était possible. C’est grâce au 
Ceta, car de nombreux agriculteurs 
me connaissaient. J’ai eu plus de 
voix que mes copains de gauche. J’ai 
aussi eu ma carte au PC. Puis, j’ai fait 
deux mandats avec Pierre Barbier. 
J’étais membre de la commission 
route et voirie.

PORTRAIT DE PLOURINOIS
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